

---

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

### DEL JUEVES 7 DE MAYO DE 1812.

---

#### PORTUGAL.

*Lisboa 25 de abril.*

Los franceses, queriendo sin duda hacer una diversion en favor de Badajoz, bloquearon á Ciudad-Rodrigo, amagaron á Almeyda, y no habiendo sacado fruto alguno ni podido penetrar por el Coa, descendieron á lo largo de la frontera hasta Castello-Branco. El brigadier Lacor habia dado de antemano las disposiciones convenientes para retirar los ganados y poner en salvo cuantos efectos podian trasladarse, con arreglo á las órdenes del gobierno, cuya prevision y sabiduría ha justificado este acontecimiento. En los pueblos del territorio portugues donde entraron los enemigos, han cometido robos, asesinatos de personas indefensas y demas excesos que acostumbran, señaladamente en Cõvilhan, cuyo vecindario sorprendieron del 10 al 12 del corriente, y donde executaron los mayores destrozos. Sabe-dores de que nuestras tropas se acercaban al Tajo, se retiraron precipitadamente á Penamacor.

*Oficio del lord conde de Wellington, marques de Torres-Vedras, á D. Miguel Pereyra Forjaz, desde su cuartel general de Niza á 16 de abril de 1812.*

„El mariscal Soult reunió su ejército en Villafranca, en Extremadura, el dia 8 del corriente, y habiendo allí sabido la toma de Badajoz, se retiró el 9 ántes de amanecer con direccion á las fronteras de Andalucía. El teniente general Sir Tomas Graham ordenó al teniente general Sir Stapleton Cotton que siguiese á su retaguardia con la caballería: este general atacó y derrotó la caballería francesa en Villagarcía la mañana del 11 del corriente con las brigadas de los mayores generales Le-Marchant y Anson, hallándose esta última al mando del teniente coronel Ponsonby.

„Tengo la honra de remitir á V. E. copia de la carta que me dirigió el teniente general Sir Tomas Graham, incluyendo el parte que le dió el teniente general Sir Stapleton Cotton, y la lista de los muertos y heridos que tuvo en esta ocasion; á que solo tengo que añadir mis elogios por la conducta del teniente general Sir Sta-

pleton Cotton, del mayor general Le-Marchant, y de los oficiales y tropas de su mando (1).

„El enemigo se retiró el mismo día de Merena, y despues enteramente de la provincia de Extremadura. No tengo aun la noticia de si el general Ballesteros habia entrado en Sevilla.

„El conde de Penne Villemur, con un destacamento del quinto ejército, que salió de Extremadura para el condado de Niebla, se habia aproximado á aquella ciudad por la derecha del Guadalquivir, y peleó el día 5 con la guarnicion enemiga de dicha ciudad y con la del convento fortificado en la márgen de aquel rio, habiéndolas obligado á retirarse á sus fortificaciones. — El conde de Penne Villemur se retiró el día 10 con arreglo á la insinuacion que le hice á consecuencia de la toma de Badajoz, y á la certeza que tenia de que el mariscal Soult retrocederia inmediatamente á Andalucía sin arriesgar una batalla, á la cual no dependia de mí el atraerlo: y creo que el conde de Penne Villemur habrá comunicado al general Ballesteros la noticia y la insinuacion, que exigió le fuese trasmitida.

„Despues que dirigí á V. E. mi oficio de 7 del corriente, solo he recibido noticias hasta el 9 de los sucesos ocurridos en las inmediaciones de Ciudad-Rodrigo. — El enemigo tenia aun la plaza bloqueada, pero no habia hecho contra ella ningun ataque, ni repetido su visita á Almeyda, habiendo en el día 3 sufrido alguna pérdida en el reconocimiento que hizo sobre aquella plaza.

„Parece que el día 7, el mayor número de las tropas que habia allí, levantaron el campo y marcharon hácia Sabugal, adonde creo que el general Marmont fué en persona.

„El mayor general Alten, á quien yo habia mandado permanecer en frente de Ciudad-Rodrigo con el regimiento primero de húsares hasta fines de marzo, fué seguido, á alguna distancia, al traves de la Beira-Baxa, por la vanguardia del mariscal Marmont, y habiendo salido de Castello-Branco el día 8, se adelantó la vanguardia francesa, compuesta de 2500 hombres, entre ellos 6 escuadrones de caballería, y entró en Castello-Branco la tarde del 12; habiendo tenido que retirarse el brigadier general Lecor con su brigada de milicias sobre Sarnadas, así que vió las avanzadas enemigas.

„Entre tanto, habiendo sabido que el mayor general Alten se habia retirado y pasado el Tajo, mandé que lo repasase, como lo executó el día 12. El enemigo se retiró de Castello-Branco ántes de romper el día 14, y el brigadier general Lecor y el mayor general Alten entraron en la ciudad.

„El enemigo ha saqueado y asesinado como acostumbra á los habitantes del país; los estragos que ha hecho, segun tengo entendido, se han limitado á estos actos de atrocidad. Todos los acopios que tenemos en los depósitos de Castello-Branco, los enfermos y utensilios

(1) *Es el parte que se insertó en el suplemento á la gaceta de la Regencia del 25 de abril último.*

de los hospitales, fueron conducidos con tiempo al otro lado del Tajo. No puedo aplaudir bastante la firmeza y buena conducta del brigadier general Lecor. Se sostuvo en Castello-Branco hasta que vió que avanzaba contra él una fuerza superior enemiga; entonces se retiró en buen orden á la distancia necesaria.

„Luego que supe la retirada del mariscal Soult de Villafranca, puse el ejército en movimiento hácia Castilla: la vanguardia llegó á Castello-Branco, para donde partiré mañana. — No tengo noticia de que haya habido movimiento en el norte. — *Wellington.*”

## ESPAÑA.

*Valencia 12 de marzo.*

*Decreto dado por Suchet para la instalacion de la audiencia de Valencia.*

„En nombre de S. M. el emperador y rey &c. &c.—Nos el mariscal del imperio, duque de la Albufera &c. &c.

„Considerando cuanto importa restablecer inmediatamente la administracion de justicia, é instalar la audiencia y tribunales de primera instancia en este reyno; hemos decretado y decretamos lo siguiente:

Art. I. „Los Sres. D. Manuel Mahamut, D. José Vallejo, Don José Eliola, D. Ramon Calvo de Rozas, D. Manuel Morales, D. Vicente Fuster, D. Vicente Lisa, D. Tomas de los Cobos y D. Juan Alvarez Posadilla, jueces presentes en esta ciudad de Valencia, se reunirán el dia 21 de marzo en la sala acostumbrada de audiencia, y pensarán durante la sesion en los medios de restablecer prontamente los tribunales de primera instancia, con arreglo á nuestro decreto de este dia.

Art. II. „Desde dicho dia volverá á ejercer la audiencia sus funciones como ántes, baxo la presidencia del oidor mas antiguo, y seguirá en administrar la justicia en nombre del emperador y rey (1), sin mezclarse de ningun modo en la administracion civil, que pertenece privativamente á los corregidores principales y municipales.

Art. III. „Los sueldos del mes de febrero se satisfarán á los jueces presentes, y lo mismo se hará en adelante todos los meses; entendiéndose así con los demas empleados agregados á la audiencia.

Art. IV. „Los jueces que se hallen todavía ausentes, serán reintegrados en sus destinos, si se presentasen dentro del término de un mes, que deberá contarse desde la publicacion de este decreto.

Art. V. „Los Sres. intendente y regente de la audiencia ú oidor mas antiguo que ejerza sus funciones, y todas las autoridades civiles y militares quedan encargadas de la execucion del presente decreto, cada uno en la parte que le corresponde.

„Dado en el cuartel general de Valencia á 11 de marzo de 1812.—

(1) *Está visto que Napoleon quiere agregar los valencianos á la gran familia, y privarlos hasta del nombre de españoles.*

*El mariscal duque de la Albufera. — Por S. E. — El secretario general de gobierno Domingo Larrague.*

*Pontevedra 14 de abril.*

*Proclama del capitán general del reyno de Galicia, general en jefe del quinto, sexto y séptimo exércitos de operaciones, á sus ilustres habitantes.*

„GALLEGOS: Detenido hasta el dia lejos de vuestro suelo por atenciones del primer interes á la causa nacional, llevo ya á tomar el mando de este reyno fiel y valiente, y mi buena suerte me proporciona ser quien ponga en execucion en él la nueva Constitucion del imperio español; ese gran monumento del saber y energía de nuestros representantes en el Congreso nacional, que asegura nuestra libertad, y ha de ser el cimiento de nuestra gloria venidera.

„Mi deseo ni es ni puede ser otro que el de vuestra independencia y felicidad; pero para conseguir estos preciosos bienes, se necesitan grandes sacrificios en la situacion en que nos ha puesto el usurpador de nuestro trono, el asesino de la nacion: yo sé que vosotros los hareis con gusto, siempre que creais ver el fruto que deben producir. Yo os lo prometo, lo vereis.

„Encargado por el Gobierno firme é ilustrado que en el dia rige las Españas, de llevar á efecto en este reyno los sabios y vastos planes que ha formado para nuestra libertad, voy á emprender esta grande obra, contando con vuestro auxilio: sé que le tendré; mas si á pesar de esta esperanza hubiese algun individuo tan loco y tan mal español que se atreviese á embarazarla ó quisiese retardarla, la espada de la justicia nacional, puesta en mi mano, le alcanzará en donde quiera.

„Se trata de aprovechar el momento mas oportuno que ha habido jamas para arrojar de nuestro suelo á esos bandidos feroces, cuya verdadera mision es saquearlo y destruirlo: se trata de coadyuvar de un modo enérgico y eficaz á las grandes operaciones del victorioso exército británico, que manda mi ilustre amigo el invencible lord duque de Ciudad Rodrigo: se trata de salvar la patria..... Defensores de S. Payo, conquistadores de Vigo, libertadores de vuestro pais, Gallegos! vamos á conseguir tan grande objeto: el Dios de los exércitos, sin cuyo auxilio en vano nos afanaríamos, estará por nosotros, y la intercesion del gran patron de las Españas, vuestro particular protector, acabará lo que nosotros empezamos.—*Xavier de Castaños.*”

*Coruña 18 de abril.*

El 9 de este mes llegaron á esta plaza 80 franceses entre desertores y prisioneros.

Se hallan prontos en el puerto varios transportes que ha proporcionado el celo del comisario británico Sir Howard Douglas, para conducir á Cádiz los reclutas gallegos destinados al depósito de la Isla de Leon, que se ha formado baxo la direccion del teniente general D. Carlos Doyle, con el objeto de reemplazar nuestros exércitos.

*Extracto del parte del brigadier D. Vicente Gonzalez Moreno al mariscal de campo D. Xavier de Losada, remitido al comandante general del sexto ejército.*

„*Pola de Gordon 8 de abril de 1812.* — Ayer á las 7 de la tarde salí de Baiza para Otero de las Dueñas por los desfiladeros de Barrios de Gordon y Urdiales, cubiertos de nieve á la sazón, con el objeto de caer al rayar el día sobre el cuerpo enemigo de Otero; pero habiendo tardado en la primera legua 4 horas, encontrándome con solas 2 andadas al apuntar el alba, y una legua distante todavía del enemigo, á quien ya no podia sorprehenderse, determiné sin embargo marchar á él, atacarle y deshacerle en medio de la luz del día, confiado en la calidad excelente de mis tropas, y en la misma osadía del movimiento. Empecé pues á descender de las alturas á las 4, por derrumbaderos y trochas impracticables, y á las 7 salí á la llanura en 2 columnas cerradas: la de vanguardia al mando del sargento mayor de Tuy D. Cristóbal Krúker O-Donnell, se componia de 6 compañías de granaderos y cazadores de Tuy y Monterey, y la reserva de las 4 compañías de fusileros de voluntarios de Leon con su coronel D. Domingo Clemente de Sierra, y el escaso segundo batallion de Tuy. Al cuerpo de vanguardia le cubria á 500 pasos sobre su cabeza el capitan de cazadores de Tuy D. Vicente Kindelan: para incomodar al enemigo sobre su flanco izquierdo, destaqué una compañía de cazadores y otra de granaderos de voluntarios de Leon á las órdenes del capitan de este cuerpo D. Basilio Rubio. Se rompe el fuego por los cuerpos de Kindelan y Rubio: la columna de reserva mandada por mí se adelanta por la izquierda, vadeando 5 veces 2 rios, á tomar su flanco derecho, y la de Krúker O-Donnell dividida en dos cae sobre él: la primera de estas dos vaciló largo rato: el fuego era terrible; pero el experimentado Krúker cierra en masa la segunda que dirigia en persona: cala bayoneta, y el jóven valiente se precipita con la velocidad del rayo sobre el enemigo, que no pudiendo resistir la carga, y temiendo ser cortado por la columna de reserva que á paso largo, y despreciando el fuego que sufría desde el pueblo, se adelantaba á tomarle la espalda, se pone en retirada. Entramos en Otero de las Dueñas á las 8, y se les persigue: forma de nuevo sobre el camino: se le ataca y derrota; últimamente, pasa el puente de Canales, y huye. Hice alto á las 10, proporcionando un descanso á la tropa, que habia 15 horas que estaba en continuado movimiento: se le dió algun refresco con los víveres y vino que dexaron los enemigos, y á las 2 de la tarde emprendí la marcha para la Robla, formado en una sola columna cubierta á vanguardia, retaguardia y flanco derecho por partidas sueltas de cazadores, puesto que por cualquiera de los 3 lados podia atacarme la guarnicion de Leon, ó los que habia batido, reforzados con los de Barrios de Luna y Riello.— La accion duró cerca de 3 horas: tuve en ella un soldado muerto con 15 heridos: lo fueron igualmente el capitan de granaderos de voluntarios de Leon D. Basilio Rubio, el teniente de cazadores del mis-

mo cuerpo D. Francisco Gonzalez, y el capitán de cazadores de Monterey D. José Gonzalez Ogea.—La pérdida de los franceses pasa sin duda de 70 hombres, entre los que dexaron muertos un capitán, un oficial subalterno y muchos soldados, con 2 prisioneros. El campo quedó cubierto de mochilas y gran cantidad de fusiles. Se distinguieron las segundas compañías de granaderos de Tuy y Monterey, que componian la columna que decidieron la acción con Krúker O'Donnell, y los capitanes de ellas D. Ramon Taboada y D. Antonio de Pazos.”

Posteriormente avisa el general Losada con fecha del 9, que según noticias positivas, la pérdida del enemigo en la acción de Otero fué de 116 hombres entre muertos y heridos, incluidos 4 oficiales: perdió igualmente todos sus equipajes y algun dinero que llevaba de las contribuciones, quedando todo á beneficio de la tropa.

*Elche de la Sierra 18 de abril.*

El comandante frances del cantón de Manzanares circuló el mes pasado á los pueblos de su comprehension, la órden de que se le presentasen todos los mozos desde la edad de 16 hasta la de 40 años. Esta medida tiene por objeto el sacarlos del reyno; pero no será fácil lo logren. En Almagro y Aimodovar luego que se traslució la noticia, desaparecieron todos los mozos, y lo mismo sucederá probablemente en los demas pueblos.

La partida de renegados, mandada por Pedro Velasco, que hasta ahora se ha conocido con el nombre del corregidor Porras, su fundador, ha sido agregada á la columna enemiga del baron Kruse, y se le ha dado la denominacion de *cazadores de Nassau*. El mismo Porras ha salido para Madrid con alguna escolta: habia enviado delante á su muger, y al despedirse, ha dicho á sus amigos que desea no volver á la Mancha.

En el convoy de Andalucía que atravesó por esta provincia á mediados de marzo, iban unos 800 franceses mutilados, que se retiraban á sus casas, y debian incorporarse con otros de su clase en Madrid y en Castilla. Iban asimismo 3 generales de division y muchos oficiales sueltos con 3200 hombres de escolta, que componen 14 regimientos, entre ellos 4 de polacos y uno de dragones desmontados. Circunstancia que prueba la enorme baxa que han tenido las tropas francesas en Andalucía.

Hace un mes que se pasaron á nuestras tropas en Lorca un oficial y 5 soldados polacos, procedentes de Granada, con una carga de bulas ó *sumarios de carne* que se les habia encargado conducir al partido de Velez. Las bulas estaban impresas en 1810 y firmadas por el comisario general de cruzada D. Patricio Bustos; y aunque este murió hace ya mucho tiempo, se expresa en las bulas que por delegacion suya se han habilitado para el año de 1812.

*Alicante 19 de abril.*

El bergantín N. Sra. de Goña que salió de este puerto el 23 de febrero para Villanueva con la correspondencia pública, fué apresado

do al día siguiente por una palacra enemiga de 14 cañones y 150 hombres de tripulación. La correspondencia se arrojó ántes al agua.

El día 10 del corriente se instaló en esta plaza la real audiencia del reyno, compuesta por el pronto de los antiguos oidores de la misma, D. Francisco Toribio de Ugarte, D. José Lopez Cozar y D. Francisco Cándido de Paz. Con este motivo, el decano D. Francisco Toribio de Ugarte pronunció un discurso, de que copiaremos algunas expresiones :

„Señores, dixo: Desde que la real audiencia de este reyno, en cuyo nombre tengo el honor de dirigiros la palabra, por las desgraciadas resultas de la accion que sostuvieron nuestras armas en las riberas del Turia el 26 de diciembre próximo, se vió en la precision de emigrar de la ciudad de Xátiva, donde provisionalmente tenia establecida su residencia, eligió este punto como el mas á propósito para continuar el ejercicio de sus augustas funciones, en alivio de los pueblos libres del territorio. Obstáculos insuperables para el tribunal, impidieron por entonces se realizasen sus intenciones, y de ello han dimanado consecuencias que llora amargamente.....

„Abiertas teneis ya, valencianos, las puertas del santuario de la justicia. Esta amable deidad dará benigna acogida á todas vuestras justas quejas y reclamaciones. Acudid sin rebozo á producirlas ante sus aras, seguros de que sola la ley decidirá la suerte de vuestros derechos. La inocencia será protegida, al paso que los delincuentes sufrirán irremisiblemente el mas severo y público castigo, para escarmiento de los malos y seguridad de los buenos.

„Así os lo asegura por mi medio este magistrado provincial, que á nombre de nuestro católico monarca el Sr. D. FERNANDO VII, y por su ausencia y cautiverio, de la suprema Regencia de las Españas, exerce el mas alto de los ministerios.....

„No puedo omitir el llamar á vuestra consideracion el lamentable estado en que se mira la amada patria. Apenas hay calamidad que no la aflija; y en tan apuradas circunstancias, si como no dudo, deseamos todos contribuir á su consuelo, es necesario que redoblando los esfuerzos de nuestra razon para no dar entrada al crimen, obremos en todo con justicia. Siendo justos, cumpliremos exáctamente las obligaciones que como naturales españoles tenemos contraidas, aprontando en su servicio, á la primera voz del Gobierno, nuestras personas y bienes: siendo justos, seremos obedientes á las leyes presentes, y á las que en lo sucesivo dictare el augusto Congreso nacional, y al propio tiempo sumisos á las legítimas autoridades: siendo justos, seremos verdaderos patriotas.”

*Valencia de Alcántara 28 de abril.*

*Estado mayor del quinto ejército.* — „El Excmo. Sr. marques de Montalud acaba de recibir del gobernador de la plaza de Ciudad-Rodrigo el oficio que sigue. — Excmo. Sr.: Anoche empezaron los enemigos su movimiento retrógrado en direccion á Salamanca, y esta mañana han desaparecido enteramente de la vista de esta plaza:

he dispuesto los sigan observando una partida de caballería y algunos tiradores de infantería que les han cogido ya equipages, caballos y 4 prisioneros, y como se les sigue de cerca, espero se aumente el botín de los que los persiguen.— Tal ha sido el resultado de la decantada y pomposa expedición que con tanto tiempo preparó el mariscal Marmont en Salamanca, lisonjeándose imprudentemente de la reconquista de esta plaza, que su acalorada imaginación le manifestó fácil por medio de una escalada, y que ha hecho imposible la constante vigilancia de esta guarnición, la cual sino ha tenido la gloria de escarmentar al enemigo, ha contraído á lo menos un mérito particular en los 24 dias de bloqueo.— Dios guarde á V. E. muchos años. Ciudad-Rodrigo 23 de abril de 1812.— Excmo. Sr.— *Francisco Dionisio Vives*.— Excmo. Sr. marques de Mensalud.”

*Cádiz 6 de mayo.*

Escriben de Malta que el 31 de marzo habia entrado en aquel puerto en 5 dias de navegacion desde Lissa el navío frances *Rivoli* de 84 cañones y 800 hombres de tripulación, apresado el 22 de febrero en las aguas de Trieste por el navío ingles *Victorioso*, capitán John Talbot. No habia mas que 12 horas que el *Rivoli* se habia hecho á la vela: el combate duró 4, y fué de los mas obstinados y sangrientos. El navío apresado tuvo 400 entre muertos y heridos: el ingles perdió 40 muertos, incluidos 2 oficiales, y tuvo 90 heridos, entre ellos el capitán Talbot; pero ya se hallaba restablecido enteramente. El navío frances estaba construido con sumo luxo y magnificencia: á proa tenia una *victoria alada* con una corona de laurel en la mano: por un acaso digno de notarse, un cañonazo le quitó la corona en el combate.

### ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reyno se ha servido aprobar, con justa satisfaccion, la aplicacion propuesta por D. Victor Soret, D. José Brun Isasi y D. Francisco Escudero, de los 80,080 rs. vn. que han sacado de los 53 y medio billetes de la lotería nacional que tomaron, reanidos á otros individuos, con el leable objeto de que sus suertes sirviesen á las necesidades extraordinarias del ejército: á saber, 2000 rs. para tomar 50 billetes en el sorteo próximo, y que su suerte sea por mitad para el ejército y fuerzas sutiles: 15616 rs. para que se inviertan en auxilio del hospital militar de la Isla: 15616 rs. para que con intervencion del general de este canton, se apliquen útilmente: 15616 rs. para que se distribuyan en los individuos de las fuerzas sutiles: 15616 rs. para que se inviertan, con intervencion del comisionado D. José de Roxas, en el vestuario del batallon de Barbones, baxo las órdenes del capitán general de Andalucía; y los 15616 rs. restantes para que sirvan para vestir la division de la caballería del general Penne, con intervencion de D. Francisco Chipoll su comisionado, habiendo mandado S. A. tributarles las mas expresivas gracias, y que se publique inmediatamente en la gaceta una generosidad tan patriótica y digna de aprecio.

---

CADIZ : EN LA IMPRENTA REAL.